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For information in English click here 

Checkliste für neue internationale Studierende  
an der Hochschule Hamm-Lippstadt 
 
Wir gratulieren herzlich zu Ihrem Studienplatz und freuen uns darauf, Sie demnächst an der 
Hochschule Hamm-Lippstadt (HSHL) begrüßen zu dürfen!  

Bevor Sie mit dem Studium starten können, gibt es noch einige wichtige Punkte zu bedenken und 
zu beachten. Die folgende Liste unterstützt Sie bei der Vorbereitung und führt Sie durch die nächsten 
Schritte. 
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Vor der Anreise  
 

Schritt 1: Visum 

Als internationale Studentin oder internationaler Student benötigen Sie unter Umständen ein 
Einreisevisum für Deutschland. Für detaillierte Informationen kontaktieren Sie bitte die deutsche 
Botschaft oder das deutsche Konsulat in Ihrem Heimatland. Sie finden die Adressen auf der Website 
des Auswärtigen Amtes. Die Bearbeitung eines Visums kann einige Wochen oder sogar Monate 
dauern. Bemühen Sie sich daher so früh wie möglich um einen Termin. 
 
Bitte beachten: Um Verzögerungen zu vermeiden, geben Sie im Visumsantrag als Studienort bitte 
den Standort der Hochschule an, an dem Ihr Studiengang tatsächlich durchgeführt wird! Welcher 
Studiengang an welchem Standort stattfindet finden Sie auf der jeweiligen Studiengangswebseite. 
 
Studierende der Studiengänge B. Eng. Electronic Engineering und unserer Masterstudiengänge 
finden im Anhang ihrer Zulassung ein Schreiben (Visa support letter) mit zusätzlichen 
Informationen zum Studiengang, wie zum Beispiel Lehrsprache, oder späte Einreise. Nutzen Sie dies 
gerne als Unterstützung für Ihre Bewerbung bei der Botschaft oder im Konsulat. 

Falls Sie einen anderen Studiengang besuchen und ebenfalls einen Visa support letter benötigen, 
wenden Sie sich gern an den Studierendenservice.  

Die Webseiten vom DAAD (Deutscher Akadamischer Austauschdienst) und von Study in Germany 
bieten einen guten Überblick über den Prozess der Visa-Beantragung. 

 

Schritt 2: Krankenversicherung 

Wer sich an einer deutschen Hochschule einschreiben möchte, muss eine ausreichende 
Krankenversicherung haben. Sie sollten sich daher zunächst darüber informieren, ob Ihre 
Krankenversicherung aus dem Heimatland auch in Deutschland anerkannt wird (bitte besuchen Sie 
dazu die unten aufgeführten Webseiten).  
 
Wenn Ihre Krankenversicherung in Deutschland nicht akzeptiert wird, müssen Sie in Deutschland 
eine Neue abschließen. In diesem Fall empfehlen wir Ihnen die deutsche gesetzliche 
Krankenversicherung (Kosten: etwa 110 EUR im Monat).  
 
Achtung: Wenn Sie sich für eine private Krankenversicherung entscheiden, können Sie ggf. nicht 
mehr in die gesetzliche Versicherung wechseln. Fragen Sie hierzu bei der Versicherung nach!  

Bitte sorgen Sie außerdem dafür, dass Sie ausreichenden Reisekrankenversicherungsschutz haben 
für die Zeit zwischen Ihrer Abreise aus dem Heimatland und dem Beginn der neuen Versicherung in 
Deutschland.  

Weitere Informationen zur Krankenversicherung in Deutschland finden Sie beim DAAD und bei Study 
in Germany.  
 

Schritt 3: Einschreibung 

Die Einschreibung für das Studium erfolgt online. Alle wichtigen Informationen dazu finden Sie in 
Ihrem Zulassungsbescheid. Bitte stellen Sie sicher, dass Sie die darin genannten Fristen beachten 

https://www.auswaertiges-amt.de/de
https://www.hshl.de/studieren/studiengaenge/
https://www.hshl.de/studieren/wichtige-service-einrichtungen-und-beratungsangebote/studierendenservice/
http://www.daad.de/deutschland/nach-deutschland/bewerbung/de/9199-das-visum/
http://www.study-in.de/de/studium-planen/voraussetzungen/visum-und-aufenthaltserlaubnis_26604.php
http://www.daad.de/deutschland/nach-deutschland/bewerbung/de/58221-die-krankenversicherung/
http://www.study-in.de/de/studium-planen/voraussetzungen/krankenversicherung_27548.php
http://www.study-in.de/de/studium-planen/voraussetzungen/krankenversicherung_27548.php
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und alle notwendigen Dokumente online einreichen. Bei Fragen wenden Sie sich bitte direkt an die 
im Zulassungsbescheid angegebene E-Mailadresse. 
 
Zahlung des Semesterbeitrags 

Mit dem Zulassungsbescheid haben Sie die Bankinformation der HSHL erhalten, um den 
Semesterbeitrag zu zahlen. Diese Zahlung ist nur per Überweisung von einem Bankkonto möglich. 
Die Einschreibung für das Studium ist erst dann erfolgreich abgeschlossen, wenn der vollständige 
Semesterbeitrag an der HSHL eingegangen ist und verbucht wurde.  

Krankenversicherungsnachweis 

Wenn Sie in Deutschland eine Krankenversicherung abschließen, wird Ihr 
Krankenversicherungsnachweis durch Ihre Versicherung digital an die HSHL übermittelt. Wenden 
Sie sich an Ihre Krankenkasse und beantragen die Versicherungsbescheinigung für Ihr Studium an 
der HSHL. 

Wenn Sie während Ihres Studiums in Ihrem Heimatland krankenversichert sind oder eine private 
Krankversicherung in Deutschland abgeschlossen haben, suchen Sie bitte eine deutsche gesetzliche 
Krankenkasse auf und lassen Sie eine Befreiungsbestätigung digital an die HSHL übermitteln.  

Die Betriebsnummer der HSHL zur Übermittlung der digitalen Nachweise lautet: H0003196. 

Bitte beachten: Sobald Sie von der gesetzlichen Krankenversicherung befreit sind, weil Sie eine 
Versicherung aus Ihrem Heimatland mitgebracht haben oder weil Sie eine private 
Krankenversicherung in Deutschland abgeschlossen haben, können Sie während Ihres Studiums 
nicht mehr in die gesetzliche Krankenversicherung wechseln. 

Adressänderung  

Denken Sie bitte daran, den Studierendenservice während Ihres Studienaufenthaltes an der HSHL, 
stets über jegliche Adressänderungen zu informieren! 

 

Schritt 4: Wohnen 

Die HSHL kann keine Unterkünfte für Studierende zur Verfügung stellen. Um Sie dennoch bei der 
Suche zu unterstützen, haben wir für einige Informationen zum Thema „Wohnen” auf unserer 
Webseite zusammengestellt. Für Internationale Studierende gibt es ein Handout mit Tipps zu 
diesem Thema.  
 

Schritt 5: Anreise 

Die HSHL hat zwei Campus, einen in Hamm und einen in Lippstadt. Auf den Studiengangswebseiten 
finden Sie die Information, an welchem Standort der von Ihnen gewählte Studiengang gelehrt wird. 
Wenn Sie von außerhalb Europas anreisen, landen Sie wahrscheinlich auf dem Frankfurter 
Flughafen, dem größten internationalen Flughafen in Deutschland. Von dort reisen Sie am besten 
mit dem Zug weiter nach Hamm oder Lippstadt. Die Fahrt wird etwa drei bis vier Stunden dauern. 
Grundsätzlich gibt es Schnellzüge (ICE/IC/EC) und Regionalzüge (RE/RB). 

Wenn Sie aus Europa anreisen, sind die Flughäfen in Düsseldorf, Dortmund und Köln/Bonn eine gute 
Wahl. Die Zugfahrt nach Hamm oder Lippstadt wird dann voraussichtlich eine bis zwei Stunden 
dauern.  

http://www.hshl.de/studieren/infos-rund-ums-studium/
https://www.hshl.de/assets/01-Studieren/International-Office/Internationale-Studierende/1.2-Wohnungssuche-in-Deutschland-final.pdf
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/standorte/campus-hamm/
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/standorte/campus-lippstadt/
https://www.hshl.de/studieren/studiengaenge/
https://www.frankfurt-airport.com/de.html
https://www.frankfurt-airport.com/de.html
http://www.bahn.de/
https://www.dus.com/de-de
https://www.dortmund-airport.de/
https://www.koeln-bonn-airport.de/
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 Tipp: Laden Sie sich die DB-Navigator App auf Ihr Handy. So erfahren Sie zeitnah alle 
Verspätungen, Gleisänderungen oder Warnungen der Deutschen Bahn und können außerdem 
Ihr Ticket online buchen. 
 

Covid-19 

Die Vorschriften und Maßnahmen zur Verhinderung der Ausbreitung von Covid-19 in Deutschland 
sind im April 2023 ausgelaufen. Informationen zum Corona-Virus finden Sie bei der Bundeszentrale 
für gesundheitliche Aufklärung und auf der Website der Bundesregierung. Die Informationen sind in 
verschiedenen Sprachen verfügbar.  
 
 

  

https://www.bahn.de/service/mobile/db-navigator
https://www.infektionsschutz.de/coronavirus/
https://www.infektionsschutz.de/coronavirus/
https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/coronavirus/ende-corona-massnahmen-2068856


 
 

5 
 

Nach der Ankunft 
 

Schritt 6: Anmeldung im Einwohnermeldeamt  

Nach Ihrer Ankunft in Deutschland müssen Sie sich innerhalb von zwei Wochen in dem zu Ihrem 
Wohnort gehörenden Einwohnermeldeamt anmelden. Es hängt von Ihrem aktuellen Wohnort ab, 
welche Behörde für Sie zuständig ist.  

• Das heißt, wenn Sie in Lippstadt wohnen, müssen Sie sich beim Einwohnermeldeamt in 
Lippstadt anmelden.  

• In Hamm verläuft die Anmeldung ähnlich, hier melden sich lediglich EU-Bürger*innen beim 
Bürgeramt. All jene ohne EU-Staatsbürgerschaft kontaktieren zunächst das Amt für 
Ausländerangelegenheiten. Die Terminvereinbarung funktioniert über einen Online-Service.  

 
Wichtig: Bitte bringen Sie zur Anmeldung Ihren Reisepass (inkl. Visum, falls vorhanden) und die 
Wohnungsgeberbestätigung des Vermieters mit. Diese Bescheinigung gilt als Nachweis für Ihre 
angemeldete Adresse.  

Wenn Sie angemeldet sind, erhalten Sie eine Meldebestätigung. Bitte achten Sie gut auf dieses 
Dokument! Sie benötigen es zum Beispiel, um ein Bankkonto zu eröffnen oder eine 
Aufenthaltsgenehmigung zu beantragen.  
 

Schritt 7: Aufenthaltsgenehmigung 

Zusätzlich zur Meldebestätigung benötigen Studierende von außerhalb der EU, je nach Heimatland, 
eine Aufenthaltsgenehmigung die Sie bei der örtlichen Ausländerbehörde beantragen müssen. 
Bitte besuchen Sie die Study in Germany Webseite für weitere Informationen.  
 

Schritt 8: Bankkonto 

In Deutschland werden monatliche Zahlungen wie Miete und Krankenversicherungsbeiträge per 
Überweisung durchgeführt. Eine Barzahlung ist unüblich und meist nicht möglich. Daher raten wir 
Ihnen, ein deutsches Bankkonto zu eröffnen. Viele Banken bieten reduzierte Gebühren für 
Studierende an. Um ein Bankkonto zu eröffnen benötigen Sie Ihren Ausweis, die Meldebestätigung 
des Einwohnermeldeamtes und die Einschreibebestätigung der HSHL.  
 
Bitte besuchen Sie die Make it in Germany Webseite für weitere Informationen. 
 

Schritt 9: Organisation des Studiums  

Bitte besuchen Sie unsere Website für Informationen zum Studienstart oder wenden Sie sich an Ihre 
Studiengangsleitung.  
Die Lehrveranstaltungen für das Sommersemester 2024 starten voraussichtlich am 08.04.2024.  
Die Lehrveranstaltungen für das Wintersemester 2024/25 beginnen voraussichtlich am 23.09.2024. 

https://www.lippstadt.info/
https://www.lippstadt.info/
https://serviceportal.hamm.de/suche/-/egov-bis-detail/einrichtung/645/show
https://serviceportal.hamm.de/suche/-/egov-bis-detail/einrichtung/41850/show
https://serviceportal.hamm.de/suche/-/egov-bis-detail/einrichtung/41850/show
https://www.hamm.de/apps/tvweb/select2?md=2
https://serviceportal.hamm.de/suche/-/egov-bis-detail/dokument/22988/download?_9_WAR_vrportlet_priv_r_p_action=bisview-dienstleistung-show
http://www.study-in.de/de/aufenthalt-planen/erste-schritte/anmeldung-und-aufenthaltserlaubnis_56753.php
https://www.make-it-in-germany.com/de/leben-in-deutschland/geld-versicherung/bankkonto
http://www.hshl.de/studieren/start-ins-studium/infos-zum-studienstart/
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Wir empfehlen allerdings nach Möglichkeit 1-2 Wochen früher anzukommen, damit Sie alle 
bürokratischen Angelegenheiten rechtzeitig klären und an die Ersti-Veranstaltungen teilnehmen 
können.  
Alle relevanten Fristen und Termine finden Sie auf der HSHL Webseite. 
 

Sie haben noch Fragen? 
Bei Fragen zu Zulassung und Einschreibung kontaktieren Sie bitte die im Zulassungsbescheid 
angegebene E-Mailadresse. 
Das International Office hat viele nützliche Informationen zum Studium und Leben in Deutschland 
auf unserer Webseite und in Handouts (rechte Sidebar) gesammelt – hier.  
 
Zu allen anderen Fragen wenden Sie sich gerne an das International Office: 
 
Phone: +49 (0)2381 8789-140 
E-Mail: internationaloffice@hshl.de 
 

Weiterführende & nützliche Links  
 

Ziel Deutschland – Wegweiser für internationale Studierende 

Informationen in Bezug auf das Leben in Deutschland: Visum, Aufenthalt, Unterkunft, Arbeit 

10 Schritte zu deinem Studium in Deutschland (Kurz-Videos) 

HSHL auf Instagram 

HSHL auf Facebook  

AStA HSHL auf Instagram – Allgemeiner Studierendenausschuss (Initiative der Studierende)  

HSHL-Offizielle Facebook-Gruppe der Studierenden 

Facebook group for students of Intercultural Business Psychology 

Facebook group for students of Electronic Engineering (winter semester 2024/2025)  

 

  

http://www.hshl.de/studieren/infos-rund-ums-studium/termine-fristen/
https://www.hshl.de/studieren/wichtige-service-einrichtungen-und-beratungsangebote/international-office/internationale-studierende/
mailto:internationaloffice@hshl.de
http://www.daad.de/medien/deutschland/nach-deutschland/publikationen/ziel_deutschland_de_2017.pdf
http://www.make-it-in-germany.com/de/
http://www.youtube.com/playlist?list=PLII8WdL8T4qKTuQ6ME2qQ96iEO1Y1e5Im
http://www.instagram.com/hshammlippstadt/
https://www.facebook.com/Hochschule.Hamm.Lippstadt
https://www.instagram.com/asta.hshl/
https://www.facebook.com/groups/121626627927755
https://www.facebook.com/groups/hshlibp/
https://www.facebook.com/groups/758724362753494
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Wichtige Veranstaltungen für internationale Studierende 
ab Sommersemester 2024 
 

Welcome Webinar für internationale Studierende (27. Februar 2024 | 
12 Uhr CEST) 
Das International Office führt für alle neu zugelassenen internationalen Studierenden ein Welcome 
Webinar in englischer Sprache durch. Sie werden über verschiedene Serviceangebote informiert 
und erhalten nützliche Tipps und Hinweise zum Leben und Studieren an der HSHL. Wenn möglich, 
werden wir ein Live-Interview mit einer/m internationalen Studierenden führen, die/der über 
Erfahrungen an der HSHL berichtet – bereiten Sie gerne Fragen vor! Dieses Webinar ist eine 
großartige Gelegenheit, sich einen Überblick zu verschaffen und einen persönlichen Eindruck von 
Ihrer zukünftigen Hochschule zu bekommen. Hier kommen Sie zum Webinar. Weitere 
Informationen finden Sie bald auch in unserem Veranstaltungskalender.  

 

Orientierungsveranstaltungen 
 
• Workshop: Study Successfully (04. April 2024 | 10 – 15 Uhr) 

Für den perfekten Start ins Studium lernen Sie in diesem Workshop des International Office 
wichtige Grundlagen der deutschen Lernkultur kennen. Weitere Details werden in Kürze in 
unserem Veranstaltungskalender veröffentlicht. Wenn Sie teilnehmen möchten, melden Sie sich 
bitte an unter internationaloffice@hshl.de. 
 

• Besuch der Ausländerbehörde Hamm (05. April 2024 | tba) 

Wir begleiten Sie zur Ausländerbehörde der Stadt Hamm und unterstützen Sie bei der 
Anmeldung und Beantragung Ihrer Aufenthaltserlaubnis. Wenn Sie teilnehmen möchten, 
melden Sie sich bitte an unter internationaloffice@hshl.de. 
 

• Stadtführung in Hamm (05. April 2024 | tba) 

Weitere Details werden in Kürze in unserem Veranstaltungskalender veröffentlicht. Wenn Sie 
teilnehmen möchten, melden Sie sich bitte an unter internationaloffice@hshl.de. 

  
• Begrüßung der Masterstudierenden (08. April 2024 | 11 Uhr) 

Diese Begrüßungsveranstaltung ist eine gute Gelegenheit, erste Einblicke in die HSHL zu 
erhalten und wichtige Anlaufstellen sowie verschiedene Beratungs- und IT-Services und deren 
Angebote kennenzulernen. Weitere Details werden in Kürze in unserem Veranstaltungskalender 
veröffentlicht. Eine Anmeldung ist nicht erforderlich. 
 

• Studiengangsbegrüßung “Kick-Off” (08. April 2024 | tba) 

In dieser Veranstaltung lernen Sie Ihre Studiengangsleitung kennen und erhalten alle 
Informationen, die Sie für einen erfolgreichen Start in Ihren neuen Studiengang benötigen. Diese 
Veranstaltung, die direkt im Anschluss an die Erstsemesterbegrüßung stattfindet, sollten Sie auf 
keinen Fall verpassen!  

https://talk.hshl.de/b/maa-tyc-sx2-r4x
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
mailto:internationaloffice@hshl.de
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
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Wichtige Veranstaltungen für internationale Studierende 
ab Wintersemester 2024/25 
 

Welcome Webinar für internationale Studierende – Wintersemester 
2024/25 (14. Mai & 20. August 2024 | 12 Uhr CEST) 
Das International Office führt für alle neu zugelassenen internationalen Studierenden ein Welcome 
Webinar in englischer Sprache durch. Sie werden über verschiedene Serviceangebote informiert 
und erhalten nützliche Tipps und Hinweise zum Leben und Studieren an der HSHL. Wenn möglich, 
werden wir ein Live-Interview mit einer/m internationalen Studierenden führen, die/der über 
Erfahrungen an der HSHL berichtet – bereiten Sie gerne Fragen vor! Dieses Webinar ist eine 
großartige Gelegenheit, sich einen Überblick zu verschaffen und einen persönlichen Eindruck von 
Ihrer zukünftigen Hochschule zu bekommen. Hier kommen Sie zum Webinar. Weitere 
Informationen finden Sie bald auch in unserem Veranstaltungskalender.  

 

Orientierungswoche der HSHL 
 
• Workshop: Study Successfully (16. & 17. September 2024 | 10 – 14 Uhr)  

Für den perfekten Start ins Studium lernen Sie in diesem zweitägigen Workshop des 
International Office wichtige Grundlagen der deutschen Lernkultur kennen. Weitere Details 
werden in Kürze in unserem Veranstaltungskalender veröffentlicht. Wenn Sie teilnehmen 
möchten, melden Sie sich bitte an unter internationaloffice@hshl.de. 
 

• Stadtführung in Lippstadt (16. September 2024 | tba) 

Weitere Details werden in Kürze in unserem Veranstaltungskalender veröffentlicht. Wenn Sie 
teilnehmen möchten, melden Sie sich bitte an unter internationaloffice@hshl.de. 

 
• Erstsemesterbegrüßung (18. September 2024 | tba) 

Diese Begrüßungsveranstaltung ist eine gute Gelegenheit, erste Einblicke in die HSHL zu 
erhalten und wichtige Anlaufstellen sowie verschiedene Beratungsstellen und deren Angebote 
kennenzulernen. Weitere Details werden in Kürze in unserem Veranstaltungskalender 
veröffentlicht. Eine Anmeldung ist nicht erforderlich. 

 
• Studiengangsbegrüßung “Kick-Off” (19. September 2024 | tba) 

In dieser Veranstaltung lernen Sie Ihre Studiengangsleitung kennen und erhalten alle 
Informationen, die Sie brauchen, um erfolgreich in Ihr neues Studium zu starten. Da es sehr 
wichtig ist, dass Sie diese Veranstaltung nicht verpassen, achten Sie bitte auf die genaue Uhrzeit 
und den Ort des Kick-Off-Meetings Ihres Studiengangs! Weitere Details werden in Kürze in 
unserem Veranstaltungskalender veröffentlicht. 
 

• Interkulturelles Training (tba) 

Wir laden Sie ein, an einem interkulturellen Training teilzunehmen, um über kulturelle 
Besonderheiten nachzudenken und individuelle Strategien für den Umgang mit den Phasen 
eines Kulturschocks zu entwickeln. Weitere Details werden in Kürze in unserem 
Veranstaltungskalender veröffentlicht. Anmeldung unter internationaloffice@hshl.de. 

https://talk.hshl.de/b/maa-tyc-sx2-r4x
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
https://www.hshl.de/hochschule-hamm-lippstadt/veranstaltungen/veranstaltungskalender/
mailto:internationaloffice@hshl.de
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Checklist for new international students at 
Hamm-Lippstadt University of Applied Science 
 

Congratulations on your study admission! We look forward to welcoming you to Hamm-Lippstadt 
University of Applied Sciences (HSHL)! 

There are still a few things you will need to consider and do before beginning your studies in 
Germany. The following list is meant to guide you through the next steps. 
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Important events for international students starting in winter semester 2024/25 ........................... 16 
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Before your departure 
 

Step 1: Visa 

As an international student you may need an entry visa for Germany. For detailed information about 
visa requirements please contact the German embassy or German consulate in your home country. 
You can find the address on the website of the German Federal Foreign Office. 
Applying for a visa can take several weeks or even months and we therefore recommend you to start 
the visa application process as soon as possible.  
 
Important: In order to avoid delays, please indicate in your visa application the location of HSHL, 
where your study program actually takes place at! To find out which study program is offered at 
which campus, visit the website of your study program. 

HSHL provides a Visa support letter for students of B. Eng. Electronic Engineering and our master 
study programs. The support letter is attached to your admission and it contains additional 
information about the study program, such as language of instruction or late arrival. You can use it 
for your application at the consulate or embassy. 

If you are enrolled in another program and also need a visa support letter, please contact Student 
Services. 

The websites of the German Academic Exchange Service (DAAD) and Study in Germany provide a 
good overview about the visa application process. 
 

Step 2: Health insurance 

Anyone who wants to enroll at German higher education institutions needs to have a sufficient 
health insurance. The first thing you should do is to find out if your health insurance policy in your 
home country is also valid for your stay in Germany (please see the websites below).  
If the health insurance from your home country is not recognized in Germany, you will have to sign 
up for coverage in Germany. In that case, we recommend to opt for public health insurance (or 
statutory health insurance, approx. EUR 110 per month).  
 
Important: Please keep in mind, that if you choose private health insurance for your duration of 
studies, you may no longer be able to switch to statutory insurance. Ask your insurance company for 
more information about this. Please also ensure that you have additional travel health insurance 
coverage for the period from your departure until you take out a new insurance policy in Germany.  

Find more information about health insurance in Germany at DAAD and Study in Germany.  
 

Step 3: Enrollment 

The enrollment for your studies at HSHL can be completed online. Please find all important 
information about this in your letter of admission. Please consider the given deadlines and submit 
all necessary documents online.  
In case of doubts, please contact Student Services via the email address named in your admission 
letter. 

 

https://www.auswaertiges-amt.de/en
https://www.hshl.de/en/studying/en-study-programs/
https://www.hshl.de/en/studying/important-consultation-services/student-services/
https://www.hshl.de/en/studying/important-consultation-services/student-services/
http://www.daad.de/deutschland/nach-deutschland/bewerbung/en/9199-visas/
http://www.study-in.de/en/plan-your-studies/requirements/visa-and-residence-permit_26604.php
http://www.daad.de/deutschland/nach-deutschland/bewerbung/en/58221-health-insurance/
https://www.study-in-germany.de/en/plan-your-studies/requirements/health-insurance/
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Semester fee 

With your letter of admission, you received HSHL's bank information to pay the semester fee. The 
payment is possible via bank transfer only. The enrollment will be finalized once the transfer has 
been received and processed.  

Proof of health insurance 
If you take out health insurance in Germany, your health insurance confirmation will be digitally 
transmitted to HSHL by your insurance company. Please contact your health insurance and ask to 
transmit your insurance status to HSHL.  

If you have health insurance in your home country during your studies or you have a private health 
insurance in Germany, please visit any German statutory health insurance company and ask them 
to digitally transmit an exemption confirmation (Befreiung von der gesetzlichen 
Krankenversicherung) to HSHL. 

The company number of HSHL for the transmission of the digital confirmation is: H0003196. 

Important: Once you have been exempted from the statutory health insurance because you have 
brought an insurance policy from your home country or because you have taken out a private health 
insurance policy in Germany, you can no longer switch to the statutory health insurance during your 
studies. 

Address details 
Please inform the Student Services about any changes of your address while you are enrolled at 
HSHL! 
 

Step 4: Accommodation 

HSHL does not provide accommodation for its students.  Nevertheless, to support you we have 
collected some relevant information about accommodation possibilities on our website. For 
international students there is a handout with helpful information to accommodation search.  
 

 Step 5: Getting here 

HSHL has two campuses: one in Hamm and one in Lippstadt. The bachelor’s study program 
“Electronic Engineering” (ELE) is offered at Lippstadt Campus. The master’s study program 
“Intercultural Business Psychology” (IBP) is conducted at Hamm Campus.  
 
If you arrive from outside Europe you will probably land at Frankfurt Airport, the biggest 
international airport in Germany. The best option to continue your trip from the airport towards 
Hamm or Lippstadt is to take the train. This journey will take you between three to four hours. In 
general, there are express trains (IC/ICE/EC) and regional trains (RE/RB).  
 
If you traveling from Europe, the airports of Dortmund, Düsseldorf or Köln/Bonn are a good choice 
for arrival. The train ride to Hamm or Lippstadt is expected to take one to two hours from there. 

 Tipp: download the DB-Navigator App in order to know about delays or changes and to book 
your tickets. 
 

https://www.hshl.de/en/studying/information-about-your-studies/
https://www.hshl.de/assets/06-Englisch/Studying/International-Students/1.1-Accommodation-Search-in-Germany-final.pdf
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/locations/lippstadt-campus/
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/locations/hamm-campus/
https://www.frankfurt-airport.com/en.html
https://reiseauskunft.bahn.de/bin/query.exe/en?ld=40219&protocol=https:&seqnr=1&ident=er.021401219.1530714925&rt=1&changeRequestProperties&HWAI=JS!ajax=yes!js=yes!&HWAI=%7ECONNECTION;%7EGLOBALAPPLICATION
https://www.dortmund-airport.com/
https://www.dus.com/en
https://www.cologne-bonn-airport.com/en/index.html
https://int.bahn.de/en/booking-information/db-navigator
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Covid-19 Regulations  

The regulations and measures to prevent from the spread of Covid-19 in Germany expired in April 
2023. Information on the coronavirus can be found at the Federal Center for Health Education and 
on the website of the Federal Government. They are available in different languages.  

https://www.infektionsschutz.de/coronavirus/
https://www.bundesregierung.de/breg-en/news/end-of-covid-19-measures-2183636
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After your arrival  
 

Step 6: Registration with the Residents’ Registration Office 

Within two weeks of arrival in Germany, you need to register at your local Residents’ Registration 
Office (Einwohnermeldeamt/Bürgerbüro/Bürgeramt). It depends on your current place of residence 
which authority is responsible for you.  

• If accommodated in Lippstadt, please book your appointment for Anmeldung in Lippstadt.  

• In Hamm, EU citizens register at the Residents’ Registration Office Hamm. Students without 
EU citizenship please contact the Foreigners’ Office Hamm first. You can make an 
appointment via their online-service.  

Important: Please bring your Passport (incl. visa, if required) and a confirmation of your residence. 
This document is called Wohnungsgeberbestätigung and your landlord has to fill it out for you.  

Once you have registered, you will receive a confirmation of registration (Meldebestätigung). Please 
keep this document in a safe place as you will need it to open a bank account or to apply for a 
residence permit. 
 

Step 7: Residence permit 

In addition to the registration of your residence, students from non-EU-countries usually need to 
apply for a residence permit (Aufenthaltstitel) at the local Foreigners’ Office (Ausländerbehörde).  
Please visit the Study in Germany Website for more information about obtaining a residence permit. 
 

Step 8: Bank account 

In Germany, monthly payments such as rent and health insurance fees are usually payed via bank 
transfer, not in cash. Hence, we advise you to open a bank account for the time of your stay. Most 
banks offer a student discount. In order to open a bank account, you will need a passport/ID, the 
confirmation of registration (Meldebescheinigung) from the Residents’ Registration Office and a 
certificate of enrollment of HSHL.  

You will find more information at the Make it in Germany website. 

 

Step 9: Organizing your studies 

Please check the HSHL website for all information you need for your first semester at HSHL. 
 
In summer semester 2024 all lectures will start on 08 April 2024.  
In winter semester 2024/25 all lectures will start on 23 September 2024.  
We recommend to arrive 1-2 weeks earlier, so that you manage to solve administrative formalities 
and have time to participate in welcome events.  
Please check our semester dates website regularly for possible date changes. 

 

https://www.lippstadt.info/
https://serviceportal.hamm.de/suche/-/egov-bis-detail/einrichtung/645/show
https://serviceportal.hamm.de/suche/-/egov-bis-detail/einrichtung/41850/show
https://www.hamm.de/apps/tvweb/select2?md=2
https://serviceportal.hamm.de/suche/-/egov-bis-detail/dokument/22988/download?_9_WAR_vrportlet_priv_r_p_action=bisview-dienstleistung-show
https://www.study-in-germany.de/en/germany/arrival/residence-permit/
http://www.make-it-in-germany.com/en/living-in-germany/money-insurance/bank-account
https://www.hshl.de/en/studying/information-about-your-studies/information-for-your-first-semester-at-hshl/
http://www.hshl.de/en/studying/information-about-your-studies/all-semester-dates/
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Further assistance needed? 
 
For information about admission and enrollment please contact the Student Services email address 
named in your letter of admission. 

International Office gathered all useful information for studying and living in Germany on its website 
and in handouts (right sidebar) – check it here.  

If you have any other questions or if you would like to get assistance when visiting the German city 
authorities after your arrival (Residents’ Registration Office, Foreigners’ Office) please contact the  
International Office at: 
 
Phone: +49 (0)2381 8789-140 
E-Mail: internationaloffice@hshl.de 
 

Other useful links and websites 
 
Destination Germany – A Pocket Guide for International Students 

Information on visa, residence, accommodation and other related topics for living in Germany 

Studying in Germany in ten steps (short videos) 

HSHL on Instagram 

HSHL on Facebook 

AStA HSHL on Instagram – Allgemeiner Studierendenausschuss (student union executive committee)  

Facebook group of HSHL-students 

Facebook group for students of Intercultural Business Psychology  

Facebook group for students of Electronic Engineering (winter semester 2024/2025)  
  

https://www.hshl.de/en/studying/international-students/
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www2.daad.de/medien/deutschland/nach-deutschland/publikationen/ziel_deutschland_en_2017.pdf
http://www.make-it-in-germany.com/en/
https://www.youtube.com/watch?v=1XOhtuio4lQ&list=PLII8WdL8T4qKkJ7ZbBcSVmPfv2U6F_tgP
http://www.instagram.com/hshammlippstadt/
http://www.facebook.com/Hamm.Lippstadt.University
https://www.instagram.com/asta.hshl/
http://www.facebook.com/groups/121626627927755
https://www.facebook.com/groups/hshlibp/
https://www.facebook.com/groups/758724362753494
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Important events for international students starting in 
summer semester 2024  
 

Welcome Webinar for international students (27 February 2024 | 12 
noon CEST) 
The International Office will conduct a Welcome Webinar in English for all newly admitted 
international students. You will learn about different service offers and get useful advice on living 
and studying at HSHL. If possible, we will have a live-interview with a current international student 
to share his/her experience at HSHL. This webinar is a great opportunity to get an overview and 
personal feeling of your future university. Join HERE! More details will soon be published in our 
calendar of events. 

 

Orientation events 
 
• Workshop: Study Successfully (04 April 2024 | 10 a.m. – 3 p.m.) 

During this half-day workshop by the International Office you will learn important basics of the 
German learning and study culture for getting your studies off to a perfect start. More details will 
soon be published in our calendar of events. If you want to join, please register to 
internationaloffice@hshl.de. 
 

• Visit to the Foreigners’ Office Hamm (05 April 2024 | tba) 

We will accompany you to the Foreigners' Office of the City of Hamm and help you getting 
registered and applying for your residence permit. If you want to join, please register to 
internationaloffice@hshl.de. 
 

• Guided City Tour in Hamm (05 April 2024 | tba) 

More details will soon be published in our calendar of events. If you want to join, please register 
to internationaloffice@hshl.de. 

  
• Welcome event for first semester students (08 April 2024 | 11 a.m.) 

This welcome event is a great chance to get first insights into HSHL and to learn about important 
contacts at HSHL as well as different consultation and IT services and their offerings. Please note 
that parts of the event will be conducted in German but it will surely provide you a helpful 
overview. Further details will soon be published in our calendar of events. No registration 
required. 

 
• Study program “Kick-Off” (08 April 2024 | tba) 
 

In this event you will meet your Head of Studies and receive all the information you need in order 
to successfully start off into your new study program. It is extremely important that you do not 
miss this event, which will be held right after the Welcome event for first semester students!  

https://talk.hshl.de/b/maa-tyc-sx2-r4x
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
mailto:internationaloffice@hshl.de
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
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Important events for international students starting in 
winter semester 2024/25 
 

Welcome Webinar for international students – Winter Semester 
2024/25 (14 May & 20 August 2024 | 12 noon CEST) 
The International Office will conduct a Welcome Webinar in English for all newly admitted 
international students. You will learn about different service offers and get useful advice on living 
and studying at HSHL. If possible, we will have a live-interview with a current international student 
to share his/her experience at HSHL. This webinar is a great opportunity to get an overview and 
personal feeling of your future university. Join HERE! More details will soon be published in our 
calendar of events. 

 

Orientation week of HSHL  
 
• Workshop: Study Successfully (16 & 17 September 2024 | 10 a.m. – 2 p.m.)  

During a two half-day workshop by the International Office you will learn important basics of the 
German learning and study culture for getting your studies off to a perfect start. More details will 
soon be published in our calendar of events. If you want to join, please register to 
internationaloffice@hshl.de. 
 

• Guided City Tour in Lippstadt (16 September 2024 | tba) 

More details will soon be published in our calendar of events. If you want to join, please register 
to internationaloffice@hshl.de. 

  
• Welcome event for first semester students (18 September 2024 | tba) 

This welcome event is a great chance to get first insights into HSHL and to learn about important 
contacts at HSHL as well as different consultation services and their offerings. Please note that 
the event might be mostly conducted in German but it will surely provide you a helpful overview. 
Further information about the exact time and place will be published in our calendar of events. 
No registration required. 

 
• Study program “Kick-Off” (19 September 2024 | tba) 

On this day you will meet your Head of Studies and receive all the information you need in order 
to successfully start off into your new studies. As it is extremely important that you do not miss 
this event, please look out for the specific time and setting of your study program Kick-Off 
meeting! More details will soon be published in our calendar of events. No registration required. 
 

• Intercultural Training ( tba) 

We invite you to participate in an intercultural training to reflect on cultural characteristics and 
develop individual strategies for dealing with the stages of a culture shock. More details will soon 
be published in our calendar of events. If you want to join, please register to 
internationaloffice@hshl.de. 

https://talk.hshl.de/b/maa-tyc-sx2-r4x
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
mailto:internationaloffice@hshl.de
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
https://www.hshl.de/en/hamm-lippstadt-university-of-applied-sciences/events-and-congresses/calendar-of-events/
mailto:internationaloffice@hshl.de
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